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Я внимательно выслушал, а затем и прочитал выступление Президента 
нашей страны Касым-Жомарта Токаева на очередном заседании Националь-
ного курултая в Атырау. Он поделился своими размышлениями о процессах, 
происходящих в стране. Здесь немало интересных размышлений, которые 
заставят задуматься любого нашего неравнодушного соотечественника. 

Касым-Жомарт Кемелевич говорит: «…чтобы стать действительно разви-
той страной, решения одних лишь экономических задач недостаточно. Мы 
должны действовать комплексно, определив ориентиры не только в соци-
ально-экономической, но и в идеологической сфере. Прежде всего, крайне 
важно укреплять единство нашего народа».

Глава государства считает, что единство народа во многом зависит от 
единства интеллигенции, особенно представителей старшего поколения. 
Я многие годы наблюдаю за нашей интеллигенцией. К сожалению, всё мень-
ше и меньше среди них людей, которые пользуются однозначным авторите-
том среди общества, которых можно назвать «совестью нации». Их можно 
по пальцам пересчитать в стране. Думаю, что этому есть две причины: объ-
ективная и субъективная. 

Во-первых, в последние десятилетия, в связи с появлением рыночных отно-
шений, резко упал авторитет людей умственного труда, обладающих образова-
нием и знаниями в различных сферах науки, литературы и искусства. Часть ин-
теллектуалов, ученых были вынуждены выехать за рубеж в поисках признания 
и хорошей зарплаты. Касым-Жомарт Кемелевич говорит, что таким людям сей-
час нужно создать условия, чтобы они вернулись на родину и творили на благо 
Казахстана. К сожалению, в стране появились псевдоученые со степенями и 
званиями, которые далеки от подлинной науки. Таких людей немало и в искус-
стве, культуре. Некоторые из них занимают важные должности в руководстве 
вузов, колледжей. Именно они не дают пробиться подлинным талантам. 

Во-вторых, к сожалению, нет единства, взаимоуважения среди другой части 
интеллигенции. Не случайно Президент вспомнил слова председателя Союза пи-
сателей Казахстана, талантливого прозаика и публициста Мереке Кулькенова о 
том, чтобы видные деятели нашего народа признавали заслуги друг друга. Очень 
многое зависит от единства нашей интеллигенции старшего поколения. У нас 
должны быть общие ориентиры, которые должны объединить наш народ. 

Все мы свидетели, что в последнее время немало разных споров сре-
ди литераторов о некоторых известных исторических деятелях. Президент 
говорит: «Дошло до того, что наши писатели и поэты горячо спорят о проис-
хождении Чингисхана. Сравнивают и противопоставляют лидеров движения 
“Алаш” и наших деятелей советского периода. Добраться до истины в подоб-
ных дискуссиях сложно, а даже если и получится это сделать, такая пустопо-
рожняя полемика, будоражащая общество, нам не нужна». 

Мы должны с уважением относиться к нашей истории, к деятелям науки 
и литературы 19 и 20 веков. Говорить и писать о них в контексте эпохи, в кото-
рой они жили и творили, а с не высоты нашего времени. Например, я многие 
годы занимаюсь изучением жизни и творчества Чокана Валиханова, дважды 
прошел по следам его экспедиции в Кашгарию, написал об этом две книги. 

«НАшА ИСТОРИя ДОлжНА СТАТь фАкТОРОМ 
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Считаю, что это великий патриот, крупнейший ученый-востоковед, который 
очень много сделал для науки, родного казахского народа. Мы должны изу-
чать и пропагандировать творчество великого казахского акына Жамбыла 
Жабаева, который прославил наш народ в 30–40-е годы прошлого века, его 
произведения переведены на 160 языков мира. Я болезненно воспринимаю, 
когда некоторые деятели науки и литературы, забыв о времени, в котором 
творили Чокан и Жамбыл, начинают высокомерно о них рассуждать (очевид-
но, они ищут дешевой популярности). 

Президент считает: «В целом, нельзя противопоставлять различных 
исторических деятелей, прошлый и современный периоды истории. Ведь, 
по сути, всё это – наша история, пройденная нашим народом. Наша история 
должна стать фактором консолидации нации».

Еще об одном не могу не сказать. Я вырос в религиозной семье имама 
Абдыкадыра-кари, который в далеком 1943 году открыл в моем родном селе 
Каргалы одну из первых мечетей в Казахстане. Помню, что он пропагандиро-
вал традиционный ислам наших предков. В последнее время с болью наблю-
даю, что в стране набирают силу радикальные религиозные течения, чуждые 
нашим традициям и истории. Самое страшное – они могут разделить наш 
народ на две части, пагубно повлиять на нашу молодежь. 

Тысячи раз прав наш Президент, когда негативно на курултае высказал-
ся о ношении хиджабов и черной одежды женщинами. Позже, на ауызашаре в 
Астане, Глава государства развил эту мысль: «Говоря откровенно, проблема 
религии – это вопрос национальной безопасности. Мы не должны позволить 
различным течениям из-за рубежа отравлять умы молодежи. Мы должны 
сохранить наши традиции и воспитать сознательное поколение». Конечно, 
огромная роль здесь принадлежит Духовному управлению мусульман Казах-
стана. Я немало общаюсь с религиозными деятелями. Уверен, что нам нужны 
повсеместно широко образованные имамы, пользующиеся подлинным ува-
жением среди простого народа, не только с религиозным, но и с глубоким 
гуманитарным образованием.

Выступление Президента Касым-Жомарта Токаева на Национальном ку-
рултае – историческое. Думаю, что к нему будут неоднократно обращаться 
ученые, изучая в будущем летопись Казахстана.
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